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写在
后面

■ 本版撰文 本报记者 高洪艳

编者按：自从 2008 年三聚氰胺事件发生后，中国人

对国产奶粉的信任度跌入低谷，尽管政府近年来出台了一

系列政策和措施，藉此来提高国内奶粉质量，但是外资奶

粉还是一如既往地入侵中国市场，占据了半壁江山。

中国乳业究竟怎么了？国产奶粉收复失地、重新

焕发生机的出路在哪里？近日，由环球时报发起并举

办的“中国婴儿奶粉创新崛起与质量升级”高峰论坛聚

焦中国乳业走出低谷、重建信誉的路径和措施，希望通

过汇聚各方的智慧和不同观点的

碰撞，可以帮助中国乳业探明方向，建

立国际化行业标杆企业，提振国产奶粉的国

民信任度和国际影响力。

用品质的力量 扛起中国乳业振兴的旗帜帜
您的孩子喝的是进口奶粉吗？

近年来，国外进口婴幼儿奶粉在中国市场可谓百花

齐放。欧美产品多强调品牌、奶源和技术等；而像韩国

乐天食品、日本雪印奶粉等则在标明其欧洲、澳大利亚

奶源的同时，突出其亚洲配方属性，以争取在中国市场

分一杯羹。

您了解海外代购的洋奶粉或是国内购买的进口奶

粉吗？

无论是两年前的恒天然肉毒杆菌“乌龙事件”，还是

最近新西兰乳业“投毒信”恐吓闹剧，无论是真洋奶粉里

喝出“活虫”还是国内分装假洋奶粉里多了香兰素，都让

中国的妈妈们意识到，“奶瓶子”被握在万里之外不是百

分之百安全。

但是，我们身边的国产“奶瓶子”怎么了？

从香港带奶粉到内地犯什么罪？走私罪；从内地带

奶粉到香港犯什么罪？贩毒罪！当然，这只是坊间流传

的一则段子，但其背后隐藏的是国产奶粉的窘境。据说，

中国领导人出访国外，最不愿提及的有两个话题：一个是

中国足球，一个是中国奶粉。这种调侃也未免夸张，但我

们却可以看到，2008 年的三聚氰胺奶粉事件岂止是让中

国乳业形象蒙尘，简直是将中国乳业打入了“冰川时代”。

话说回来，我们的“中国制造”、中国奶粉真的不行

了吗？

在近日召开的“中国婴儿奶粉创新崛起与质量升

级”高峰论坛上，农业部原副部长、中国饲料工业协会会

长、中国奶业协会会长高鸿宾掷地有声地说：“我的孙子

饿死也不喝外国的奶粉。我相信中国的奶粉。”

这种信任，源自于三聚氰胺奶粉事件后，政府痛

下决心，用壮士断腕的手段对中国乳制品行业的彻底

整顿，更源于奶业从业者痛定思痛、凤凰涅 ，对全行

业进行转型升级、不断提高安全水平和质量水平的决

心和热情。

乳业“老兵”再次“出山”

邓 九 强 便 是 在 中 国 乳 业 执 着 耕 耘 的 一 个 代 表 人

物。年过花甲的他前年请辞现代牧业执行董事职务，近

日又以旗帜婴儿乳品股份有限公司董事长的身份再次

进入公众视野。他提出要创中国民族品牌、建世界一流

奶业，并在国际上公认的“黄金奶源带”张家口察北地区

接下了旗帜乳业的重担。

谈及再次“出山”的初衷，邓九强告诉记者：“作为中

国乳业的一名老兵，我深感发展中国婴儿奶粉产业的迫

切，这也是我萌生运作旗帜项目的一个情结。国产奶粉

不能这么沉默下去，目前有很多中国孩子一生下来就喝

洋奶粉，换句话说，欧洲人、美国人、澳大利亚人、新西兰

人就是他们的奶妈，这不仅仅是一罐奶粉那么简单，它

关乎到我们民族的自尊、自强与自信，民族的自尊、自强

与自信应该从娃娃抓起！因此，我提出一定要做一个旗

帜这样的品牌。用我们多年的行业积累，用改变传统的

方式，用世界领先的生产技术设备、最严格的国际标准，

用覆盖每一个环节的监控，用专心、专业、专注的态度做

婴儿奶粉，真正做一面能够引领全球乳业的旗帜！”

旗帜乳业？在外有国际乳业巨头虎视眈眈、内有传

统大型乳企称霸一方的市场环境下，作为中国乳业的后

起之秀，“旗帜”这个称呼未免有点“狂”。但是，在 3 月

15 日国际消费者权益日高调把产品投放市场后，将没有

人怀疑，邓九强真的要“老当益壮”，扛起中国乳业振兴

的民族大旗了。

中国婴儿奶粉与国际奶粉之间的差距本质上是奶

源品质和生产方式的差距。奶牛养殖和生产加工之间

割裂而产生的矛盾是乳品质量安全和产业发展不稳定

的根源。牧草种植、奶牛养殖、乳品加工一体化发展，是

解决世界乳业多年痼疾的一条成功模式。

正是意识到这一点，旗帜乳业乘国家乳业政策东

风、融行业智慧、集国际发展经验，将奶源安全风险防范

级别在国家新政的基础上进行再升级，采用“养殖与加

工零距离一体化”的奶源配套模式进行顶层设计，实现

生鲜乳奶源零运输、零中转，通过一根低温洁净管道将

新鲜生乳在 2 小时内输送至加工环节，全程与空气隔

绝，大大降低了原奶微生物滋生、繁殖的概率，保障了奶

源的安全洁净和低菌落。另外，采用 75 度低温杀菌即可

进入加工程序，将热损伤降至行业最低水平，最大限度

地保留了原奶中的天然免疫活性物质。

顶层设计成就量化品质

纵观当今奶业发展形势，推进奶牛标准化、规模化

养殖，鼓励支持婴幼儿奶粉企业兼并重组，推动产业向

规范化、专业化、集约化和现代化发展，正成为乳业发展

的方向和战略选择。但是，“中国制造”的最大痛点——

婴幼儿奶粉产业，真会重新升起一面旗帜吗？抱着一探

究竟的心情，本报记者亲临张家口察北旗帜乳品生产基

地，参观存栏 8 万头的大型现代化牧场和年产 6 万吨婴

儿配方奶粉生产线。

察北的天蓝得让人睁不开眼。放眼望去，硕大的淡

蓝色现代化工厂连成一片！厂房里，数个篮球场般大小

的自动化挤奶圆盘依次排列，缓缓转动。数千头奶牛静

静地在外排队等候，逐一进入圆盘，圆盘旋转一圈，正好

将奶挤完。不再奶胀的奶牛，轻轻松松走下圆盘，回到牛

棚吃草、休息、育奶去了。而刚挤出的鲜奶马上流通到全

智能的加工车间进行生产，整个过程“全封闭，零距离一

体化，从挤奶到加工仅 2 小时”——这在

世界上尚无第二家，是世界乳业的重大突破。

记者了解到，旗帜乳业在项目开始之初便拥

有了一个顶层设计理念，即站在更高的高度，俯瞰全

球奶业的发展，用全球视野和未来眼光，突破常规奶粉

生产模式，实现“牧草养殖、饲料加工、奶牛养殖、生产加

工”直通一体化。挤奶到加工仅 2 小时、100%自产原奶

的突破可以确保每一灌奶粉都是真正新鲜出世。而旗

帜婴儿奶粉也成为了全球唯一一款可以标记挤奶时间

和罐装时间的婴儿奶粉。

也正是这在世界婴儿奶粉制造史上具有革命性突

破意义的“2 小时”，使得旗帜婴儿奶粉部分关键指标已

超越了国外产品，任何时间、地点都可以抽检对比，用数

字量化品质。邓九强告诉记者，旗帜婴儿奶粉已经在体

细胞以及活性物质的保留方面走在了世界奶粉的前面，

比如，原奶菌落数可以控制在 2 万以内（单位：cfu/ml），

欧盟标准是 40 万、日本标准是 20 万；蛋白质含量可以大

于 3.2%，而欧盟和日本的标准也只是大于 3%。

“我们就是要用这些量化的数据和品质，来提振中国

人对中国产品的信心，从根本上打破消费者对国产奶粉

的顾虑。也由此，我们将带领国产奶粉产业走出困境，迎

来品质安全的新时代！我们一定要相信品质的力量！”

对于旗帜模式，中国奶业协会名誉会长刘成果也给

予了充分肯定。他认为，旗帜模式在当前奶业转型期具

有典型的示范意义，对推进中国奶业发展进程具有重要

意义。一体化发展模式代表了乳业未来的发展方向，旗

帜婴儿奶粉的成功上市，将重新定义中国乳业品质标准。

从 2008 年至 2015 年的 8 个年头，对中国乳业来说，

是处境危险的“冰河时代”，是洗心革面的“抗战时期”，

但是，用中国乳业俱乐部发起人、北京普天盛道企业策

划有限公司董事长雷永军的话说：“八年‘抗战’，中国乳

业还是没有抬起头来。”

所以，当乳业新军旗帜婴儿乳业带着具有颠覆性

的生产模式、工艺理念亮剑“3·15”时，中国乳业专

家学者及企业界人士再谈“创新崛起”、“质量升

级”之余，仍不免追问一个问题：中国乳业的信

心在哪里？

不能忽略的后发优势

先看看旗帜婴儿乳品股份有限公

司 董 事 长 邓 九 强 的 信 心 是 什 么 ？ 重

振 民 族 乳 业 的 使 命 感 和 责 任 心 之

外，他也毫不讳言对市场机会和诱

惑的渴望。中国乳业的后发优势

一 直 在 激 励 着 他 生 产 出 世 界 最

好的奶粉！

邓九强意识到，从发展趋

势看，中国的市场潜力肯定还

非常巨大。与此同时，中国

拥 有 赶 超 世 界 乳 业 的 机

会。他说：“世界三大乳业

基地一是欧洲，二是北美，

三 是 澳 大 利 亚 和 新 西

兰。这些地方的乳企绝大多数都是家庭农场，一般也就

养一两百头牛、三四百头牛，如果养上千头，那就不得了

了！这是由西方的私有制和其养牛传统决定的。现在，

即使他们想改、要搞规模经济，一时也改不了。而中国

呢，一上马就是几千头甚至几万头牛！一上装备就是世

界先进的大规模生产机械，采用世界先进的技术！这就

是我们的后发优势。”

乳业分析师宋亮也看到了中国乳业乃至旗帜乳业

的后发优势。“2008 年之后，中国乳业开始全面转型，要

迅速缩小与发达国家之间的差距。中国有后发优势，可

以借鉴欧美发达国家的经验，旗帜乳业邓总便是借鉴欧

美的经验，同时结合 20 多年来搞规模养殖的经验，为成

就今天旗帜的高品质奶源奠定了基础。另外，中国婴幼

儿配方奶粉市场面临升级调整，如何实现线上线下一体

化，如何将服务纳入到渠道中来，这是需要探索的问

题。传统的奶粉企业由于过分依赖传统渠道，不敢去做

更多尝试，但是对于旗帜乳业来说，则可以转型，站到渠

道转型的前面，成为一家优秀的企业。”

由此，宋亮表示，没有一个产业会在很长的历史时

期里如此沦陷，未来，中国乳业的信心一定能恢复。整

个产业到 2020 年前后将会迎来第二个黄金增长高峰阶

段，到那个时候，中国乳业会创造 1 万亿元的价值。

缺失多年的乳业正能量

但是，在中国乳业沦陷多年以后，消费者是否还会

给像旗帜乳业一样的行业开拓者一个机会？

对于刚刚涉足奶粉领域的旗帜乳业来说，其在婴儿

奶粉市场的品牌知名度刚刚建立，传统销售渠道虽然能

够稳步发展，但在巨头争霸的奶粉市场，如果没有独门

秘笈，似乎很难“一炮走红”，找到“立锥之地”。

旗帜乳业产品部长殷永彪也坦陈，在当下的乳业市

场，惠氏、美赞臣、多美滋等国外大牌“横行”，贝因美、雅

士利等国内品牌“林立”，一个新晋的品牌想崭露头角并

不容易。尤其是在一个国产奶粉仍不被广泛信任的市

场环境里，旗帜乳业想要分羹一杯，需要做的工作还很

多，这其中便包括与媒体沟通联系，希望媒体能传递行

业“好声音”。

希望媒体一道洗刷行业耻辱，似乎是乳业人士的共

同心愿。中国农业大学教授、国家奶业首席科学家李胜

利经常接触乳品企业，他告诉记者，现在的奶业市场和三

聚氰氨事发当时比，一个天上，一个地下，现在整个产业

结构越来越好，效率品质会越来越高，中国奶业更具有竞

争力。很多负面报道就是以点带面，以偏概全，甚至有些

人故意抹黑中国奶业。中国乳业太需要正面的声音了。

农业部原副部长、中国饲料工业协会会长、中国奶

业协会会长高鸿宾也恳切地“拜托”媒体人士更加关心

中国奶业，多做一些正面宣传。“我说的正面宣传不是简

单的颂扬，是实事求是地、客观地报道中国奶业的现状，

实事求是地纠正消费者对中国婴幼儿奶粉错误的认识，

通过你们的宣传，洗刷奶业的耻辱；通过你们的宣传，振

兴中国的奶业；通过你们的宣传，改变中国乳制品在世

界上的形象。”

听说笔者要采访一家乳品企业，朋友拿出了三聚氰

胺奶粉事件前后，某国内媒体对三鹿乳业先后两篇报道，

一篇“捧杀”、一篇“棒杀”——这是身为媒体人的耻辱。

本着客观报道的原则，笔者辗转 6 个小时车程北上张

家口，到旗帜乳业公司进行考察。说实话，在走访过国内

外数家乳制品生产企业有了比较后，笔者依然被旗帜乳业

的现代化牧场和奶粉生产线所震撼，被旗帜抛出的“直通

一体化”和“黄金2小时”理念所折服。但是，要“捧”吗？

且慢！

当笔者小心翼翼地敲下洋洋洒洒上述文字时，脑海

里一直回味着小时候听过的《狼来了》的故事——说过

几回谎话，等说真话的时候，也没有人相信了。曾经在 8

年前用一篇篇“捧杀”文章欺骗了消费者的中国媒体，还

会有人相信它的真话吗？

在采访过程中，笔者接触的多位乳业行业专家都在

疾呼“中国乳业‘太需要’正面声音啦。”但是，令媒体人

挠头的是，让消费者了解乳业真相的中国媒体公信力也

在 8 年前的那场“事故”中受到了重创，已经没有一个行

之有效的办法，能够一蹴而就地让更多消费者选择或信

任国产品牌。在企业为博眼球而抛出的五花八门的“概

念营销”面前，媒体只能不断地把这个行业现状进行深

度剖析，辅以各种专业术语以博得受众的些许信任。

但是，这些宣传信息早已超出了消费者的认知范

围。为了买到放心奶，中国消费者开始了解奶粉营养指

标是不是符合标准、关注奶粉奶源地的风吹草动，甚至

还要到乳业企业实地考察，看看产业链是否安全。

值得思考的是，作为消费者，除了知情权外还有“不

知情权”。例如购买一台冰箱，他们完全不需要知道冰

箱为什么能够制冷。但是在中国，消费者不但要知道冰

箱制冷的原理，还要知道里面所有的部件是怎么回事，

否则就可能面临问题。所以，不管是生产产品的企业还

是政府管理部门，更包括媒体，要做的事情，就是要让大

家能够真正地享受一下“不知情权”，能够信任我们的企

业做出来的东西是好的，做出来的东西是符合标准的。

可眼下的尴尬现实是：“全球最操心”的中国消费者

对负面报道深信不疑，对正面宣传却嗤之以鼻。这从每

年的 3·15 消费者晚会的影响力可见端倪。每年的 3 月

15 日大家都在等待什么？等待哪个企业要倒霉，哪个企

业要死掉，都在期待着不良商家被曝光。但是，企业的

正面消息谁来宣传？谁来见证？谁来证明呢？

旗帜乳品选择在3·15国际消费者权益日这一天上市，

无非是想证明中国乳品在质量上打了翻身仗、中国乳业信

任危机这一页正在被翻过去。笔者也由衷地祝愿，从 3 月

15日起，中国乳业真的能树起一面旗帜，“旗帜”人乃至中国

人能造出世界级好奶粉的信心与承诺可以成真。笔者也由

衷地希望，对任何行业或事件的报道，媒体人都能说真话，

在一个有公信力的媒体生态里，全社会能努力营造一个诚

信环境，让中国消费者能够放心地“闭着眼”消费。

大道惟艰

企业做好奶 媒体传佳音

中国乳业的信心在哪里？


